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1104 城事
出门便是“小亚马逊”，鼎盛时有 300多条船，专门搭建停船架

你们停车难，这两个小区停船难

上海风锐设计工程有限公司于 2004 年成
立于上海，经过 20 年的成长，逐渐发展为一家
知名的室内设计公司。 公司 2006 年开始提供
房地产领域的设计服务， 以其优质的设计和
高品质的服务, 在客户中赢得广泛的信誉.并
与他们合作完成了很多成功的案例， 包括绿
地集团、招商地产、佳兆业、碧桂园等。 其中与
绿地集团更是有长达 20 年的项目合作， 为绿
地集团设计了数百套样板房、售楼处、写字楼
等精装项目。

公司同时为多家世界知名跨国企业在华办
公室、商铺、展厅提供专业的室内设计服务，包
括NIKE连锁折扣店、新加坡CDL城市发展集
团上海总部办公室等。
2004 年，胡飞创办上海风锐设计工程有

限公司，公司成立 20 余年来，凭借着出色的
设计方案和极致负责的专业素养，从一众知
名设计公司中脱颖而出，获奖无数。2024 年，
以胡飞为设计核心的风锐团队更是一举拿下
美国缪斯设计金奖、意大利A' 设计奖银奖及
铜奖、纽约建筑设计奖、法国 DNA 巴黎设计
奖等 5个国际大奖；这些国际知名设计奖及
竞赛均是世界上规模最大、最负盛名、最具影
响力的设计奖项之一，能够被他们认可，无疑
是对上海风锐设计工程有限公司多年工作的
巨大肯定，也激励着他们坚定自己设计风格
和设计方式，创作出更多更优秀的作品。
2016年，由胡飞主持设计的菊园·绿地天

呈“我嘉书房”项目，是上海首个以政企合作
模式运行的 24 小时城市社区书房，由绿地集
团与上海市嘉定区政府联手打造，凭借良好
的设计创意和精准的风格定位，一开业就引
起巨大的社会反响，受到当地居民的热烈追
捧，各个街区纷纷以绿地天呈“我嘉书房”为
示范样板，到 2018 年底，“我嘉书房”已建成
开放共 30 家，填补了上海市社区公共文化服
务的空白。为上海的社区图书馆设计树立了
行业标杆。“我嘉书房”先后入选中国国家新

闻出版署 2021 年全民阅读优秀项目名单、全
国基层公共文化高质量发展典型案例名单；并
一举拿下上海市公共文化建设创新项目奖。
随着项目越来越多，风锐公司深切的体会

到，建立一套有效的设计标准化模版是这个行
业迫切需要解决的工作。胡飞带领团队，经过
2年的艰难探索，研发出了分别针对住宅公共
区域标准化设计模板和写字楼公共区域标准
化设计模板，使风锐公司成为设计行业这一领
域的开拓者，公司不仅获得了绿地集团颁发的
“2018 创新服务奖”，2022 年还成功拿到国
家科技部颁发的高新技术企业证书，和上海市
科技型中小企业荣誉称号。
善于从传统文化中汲取灵感，将其与现代

设计理念相结合，创造出既符合时代潮流又不
失文化底蕴的优秀作品，是上海风锐设计的核
心竞争力，上海风锐设计经过近 20 年的设计
和实践，“禅意东方风格”已经成为其金字招
牌：“运用最自然质朴的材料，最简洁合理的
布局，营造出宁静和自由的空间。”这样的设
计理念，和国家号召节能减排，可持续发展的
绿色理念正好殊途同归。
上海风锐设计将继续秉承原创精神，不断

探索设计的新领域和新可能，不断输出设计佳
作，以智慧与创新为行业发展注入新的活力，
为引领中国室内设计行业发展贡献更多力量。

（黄燕红）

设计领域的创新引领者：上海风锐设计工程有限公司

� �近 1/3居民家有船，
小区专门搭立体停船架

在居委会工作人员带领下，记者来到加
州水郡小区河边，只见靠围墙一侧，搭建了
专门的停船架，有 4 层，几十米长。记者数
了数，架子上大约停放了 30 多条船，有皮
划艇、有桨板。
此时，对岸的嘉誉湾小区，正有居民从

码头下水划船。等记者赶到对岸，划船的居
民们早已消失在对外人而言有些错综复杂
的河道中。岸边的树林里、草丛中，横七竖
八“躺着”一二十条皮划艇和桨板。嘉誉湾
暂时没有搭建专门的停船架，并将野树林改
成规整的草坪，因为有居民觉得，这样充满
野趣，也挺好。
船太多了，停放就成了问题。原来，加

州水郡的船主将船放在岸边草坪上，横七竖
八，有些凌乱。于是，居委会和物业协商，由
物业具体实施，焊接了金属架，做成了“停
船库”。
居民们不用担心船会被偷。因为两个

小区门禁制度较为严格，只有刷门禁卡才能
进出停船区域。停船也不用预约、不用缴费，
有空位放上去就可以。
船架上的以及岸边的船并不是全部。

居委会工作人员介绍，小区层高比较高，有
的居民会把船塞在门厅、地下车库、电梯厅
等处。
桨板等一些充气船只也可以放气，折叠

以后体积不大，可以放在家中，出行可以放
进汽车后备箱。
小区居民还自己出资搭建了船码头。“我

们小区的码头是2个业主买了木头，合力搭
的，码头上还竖了警示标识，提醒居民进行水
上运动要穿好救生衣。”张女士告诉记者。
为何这两个小区会有如此多的居民玩

水上运动？
新江湾城拥有十分发达的水系。记者

驾车在淞沪路、国帆路、江湾城路、政悦路一
带转了一圈，到处是河道，且大多互相连通，
可以从桥下划船通过。加州水郡和嘉誉湾
这 2个小区下水又特别方便，家门口就是
可以下水的点位。
居民开始划船的时间则要从 2022 年

开始追溯。“有一天，我们发现，有居民跳进
了河里开始游泳，又有一天，发现有人拉出
来一条船，开始划船，我们都‘哇’了一声，
原来住了那么多年的小区，每天看到的河道
可以这样玩！”张女士说，从第一个吃螃蟹
的人开始，小区居民就一个接一个跟上，加
上人们健康理念的转变，对户外生活的追
求，水上运动就这样在小区一发不可收拾，
“小区还搞起了运动器材团购，很多人团购
皮划艇、桨板，我购入了一艘 3人皮划艇和
一块桨板。”
小区还建立了水上运动的“小红船俱

乐部”微信群，有 70多人。
到如今，“去玩皮划艇”成了小区居民

招待前来拜访的亲朋好友的方式之一。“有
时候，朋友来了，我们就会说，一起去划船
吧。然后，有些邻居自己没有船，就会在业主
群里问大家借。我们有船的人也会说，这周
末船空着，有谁要玩的，可以来借。”张女士
说，大家都很乐意分享自己的船，“一条船
买了其实也就几个月可以利用，今年夏季特
别热，利用率还不那么高，何不拿出来分享
分享。”

停船架曾被投诉，
还有人说划船影响钓鱼、观鸟

愉快的水上之旅也并非一帆风顺。

张女士说，小区的停船架也曾有居民投
诉，说那是违章搭建，要求城管来执法，所
幸，在相关部门调研中，认为皮划艇、桨板是
健康的水上运动。
今年 6月，新江湾城国际社区水上运动

中心成立，引入专业机构开展水上运动培
训。市民在新江湾城公园里还可以租赁皮划
艇、桨板进行体验。
新江湾城居民、水上运动爱好者张小姐

说，他们也曾担心新江湾城的河道能不能划
船，于是去查了相关规定，发现航道、水源保
护地等不能划船，但新江湾城的水系不是航
道，也不是水源保护地。
钓鱼的、观鸟的，也来提反对意见。钓鱼

爱好者说，船一来，他们钓不到鱼了。观鸟爱
好者说，鸟很敏感，一有动静，鸟儿就飞了。
很多年前，新江湾城是拥有丰富生物多

样性的湿地。如今，也依然有不少野生动植
物，夏夜可以看到萤火虫。
复旦大学的相关专家提醒水上运动对

新江湾城生态环境的影响。复旦大学生命科
学学院教授王放也居住在新江湾城，虽然家
人也很热爱水上运动，但他还是提醒人类活
动对新江湾城野生动物可能产生的影响。
调查中，记者还在个别下水点看到了被

丢弃的垃圾，也有人反映，个别市民没穿救
生衣划船。
张女士和张小姐说，一些市民在划船时也

十分注意水上环境，会一边划船一边打捞水上
漂浮的垃圾，希望大家都能注意保护环境。

有人从外区赶来，
新江湾城被捧红成“小亚马逊”

虽然有反对声，也有专业提醒，但总体
而言，支持的、参与的人更多。每到周末、节
假日，不仅加州水郡和嘉誉湾小区的码头一
片热闹，大家纷纷给船打气，做下水准备，周
边新江湾城公园、悠方购物中心、新江湾城
生态走廊等多处下水点，同样有很多水上运
动爱好者或者前来体验的市民。
张小姐是“五角场土著”，现居新江湾

城，划水两年多。她告诉记者，她在青浦岑卜
村一带、浦东碧云、迪士尼周围等处都划过
船。与青浦岑卜村一带相比，新江湾城的水
质总体较干净，特别是新江湾城公园附近的
水质，而且这个区域的水流以静水为主，没
有大的风浪，安全系数较高。最为关键的是，
新江湾城比较近。
张小姐还专门绘制了新江湾城区域可

以下水的点位图，详细说明了每个点位的具
体地址，是否可以停车、停车是否收费等优
缺点，为想来新江湾城体验水上运动的市民
提供指点。在社交平台，她拥有数千粉丝，建
起了水上运动爱好者群。
顾先生家住包头路，离新江湾城很近，

看到家附近的河道里众人都在划船，也想带
全家体验一把。于是，从青浦一个朋友的朋
友处借来皮划艇，和朋友 2个家庭，进行了
多次新江湾城划船之旅。
社交平台上，有人分享从浦东、闵行、青

浦等各地前去新江湾城划船的体验。有人贴
心地制作了新江湾城水域断点地图，不定期
更新，及时告知因施工或其他原因，造成桥
下不通，避免船友们划冤枉路。有人甚至晒
图，说自己一不小心划进了复旦江湾校区，
引来质疑，因为通常情况下，进入复旦的水
闸是关闭的。
就这样，水系四通八达的新江湾城在社

交平台被捧红成了“小亚马逊”，成了魔都
继青浦岑卜村之后，又一个“小亚马逊”。

文/晨报记者 郁文艳

图/晨报记者 郁文艳 受访者提供

“有一天， 一个居民拉出来一条船，开
始在河里划船。我们一下子都‘哇’，原来看
了这么多年的河还可以这样玩。 ”杨浦新
江湾城加州水郡小区居民张女士清楚地

记得，自己是如何被激起兴趣，在小区团
购中购入了一艘三人皮划艇和一块桨板。
鼎盛时期， 加州水郡和对面的嘉誉湾 2 个
小区有 300 多条船， 而两个小区的居民总
户数是 1000 户左右。 也就是说，1/3 的人
家有船。

为了解决停船难、乱停船的问题，小区
居委会和物业共同帮助居民搭建了专门的

停船架。如今，去划船成了不少居民“招待”
前来的亲朋好友的方式。不过，划船之旅也
并非一帆风顺。 有人投诉停船架是违章搭
建，有人说划船影响钓鱼、观鸟。


